

については牛島氏が明快な解釈をしている¹⁾。現われ方はFig. 2に示すように、PRの押付方向に平行に現われ、その位置は、引抜速度によって変化し、凝固フロント近傍で加圧、変形をうけて発生している事を裏付けている。

3) 平均寸法は、本文 Fig. 4に示してある。湯ジワについては殆んど問題にしておらず、質問に答えるため鑄片を縦に切り出したものの断面を、Photo. 1に示す。これによると、湯ジワの凸凹は、表面だけに止まり、鋸片皮下には影響していないことがわかる。

文 献

- 1) 牛島清人: 鉄と鋼, 47(1961) 2, p. 116~124
- 2) V. S. RUTESETALI: Stal Ireng (1960) 3, p. 175 ~178.

講演 96

純酸素転炉、連続铸造により製造した硬鋼線材の材質について

北日特八戸 木村 瞬

【質問】八幡八幡 松田 亀松

Alの添加量と添加時期について

【解答】

1. Alの添加量: 0.4 kg/t
2. 添加時期: 出鋼中に取鍋添加

講演 105

脱酸速度におよぼすルツボ材の影響について

钢管技研 川和高穂

【質問】石川島播磨 塩田 健雄

Si脱酸の場合の浮上分離速度(1次介在物)がSiO₂, MgO, Al₂O₃, CaO-CaF₂ルツボの順に速くなり、またAl脱酸の場合 Al₂O₃, MgO, SiO₂, CaO-CaF₂ルツボの順に速くなっていると言われているがルツボ材の気孔率(粗さ)がこの場合相当関係していると考えられます。

そこで次の2点についてお尋ねいたします。

1) もし気孔率を測定されているならお知らせ下さい。

2) ルツボ材の気孔率(粗さ)を全部そろえて実験されれば Fig. 1(B), Fig. 2(B)は傾向が變つてくると思うがこの点どうお考えになられるか。

【解答】

1. ルツボの気孔率は、ルツボ製作メーカーのカタログによって解答する。

MgO	ルツボ	気孔率28%(炉材工業)
Al ₂ O ₃	ルツボ	31%(西村工業)
SiO ₂	ルツボ	≈0%(不透明石英より作成)
CaO-CaF ₂	ルツボ	10~20%(外観、および状態図より推定)

2. 気孔率にはほとんど無関係と考えられる。

理由: 気孔率によつて、仮りに1次介在物の浮上速度が異なると仮定すれば、気孔率が大きいほど、表面が粗く、従がつて1次介在物に対する吸着性が良いと推定される。この場合は SiO₂, CaO-CaF₂, MgO, Al₂O₃の順に介在物の浮上速度が速くなるはずである。また1次介在物の種類にもよらない。この点は実験結果と反している。従がつて Fig. 1, Fig. 2に示したルツボ間の関

係は気孔率を変えてても、変化しない。

ただし同じ材質、例えはMgOルツボでも、気孔率の大きく異なつた2個のルツボでは、同じ1次介在物に対して多少反応性が異なり、従がつて介在物の浮上速度に差が生じるかも知れない。

その意味ではルツボの気孔率を同一とした場合、ルツボ間の相異による浮上速度の順序は同一であるが、浮上速度の差は多少変化するであろう。

講演 112

脱酸生成物の静止鉄浴中の浮上速度について

阪府大工 小林 三郎

【質問】钢管技研 宮下 芳雄

Stokesの法則により、残留介在物量の時間に対する変化を求める場合、介在物の粒度分布を使用せざるを得ないが、曲線Cを作る際に、どのようにして求めた粒度分布を使われたのでしょうか。

ある時刻における介在物の最大径を与える(13)式とStokesの法則から同様な関係を示す $x = 5 \cdot 45 \times 10 / \sqrt{t}$ なる式を同時使うことは矛盾していないでしょうか。

【解答】ご質問の個所に直接解答する前にご質問の趣旨から次のようない点を明らかにしておく必要があると思います。

つまり川和氏らのdataから一次介在物の粒度分布を求めること自身の妥当性についてあります。氏らの実験において以下の主要な条件が同時に満たされている場合は、一次介在物の粒度分布を算出することができると思います。

①保持開始時において脱酸化学反応は終了していると共に介在物は浴中に均一に分散している。

②浴中浮上途上での介在物の凝集は無視し得る。

③浴内の介在物はルツボに吸着されない。

④磁気攪拌による浴の運動は定常である。

⑤定常運動している浴中での粒子の浮上速度は何らかの様式でその粒径に依存する。

実際氏らの実験において②③がどの程度満たされていたかは定量的に判断することは困難であります。②③がほぼ満たされていたと仮定する。脱酸化学反応は $t = 0$ 附近ではすでに相当進行しているであろうことがSi添加量(0.3%)と%Si(0.08→~0.03)との比較からも推察されるので①はほぼ満たされていたとみなせる。また実験温度がほとんど一定しており試料採取による浴量変化は相対的には小さいものであるから④も満足されていたものとみなせる。最後に氏らの与えた試料中の最大粒径の時間変化の関係(引用直線b)は、②③の仮定がある限り攪拌運動浴中の介在物の浮上速度が何らかの様式で粒径に依存している、つまり粒子径と共に増大すると解釈できるので、少なくとも②③を仮定する限り⑤は満たされていたと見なせる。⑤はルツボ底面から一定距離の点での吸い取り試料中の最大粒径 $x = f(t)$ なることを意味する。

しかし②の仮定とは逆に介在物の凝集は十分激しいと仮定するならば曲線bに対して上記とは異なる解釈も可能となる。例えは介在物の凝集成長が浴中残留介在物量に依存するため、残留介在物量が時間と共に減少すればそれだけ最大粒径が小さくなる結果直線bのような最